



c. 分离出的语音信号3

图4 利用ESICA算法分离出的3种信号

采用ESICA算法和扩展Infomax算法对图3所示的混合信号进行分离, 步长均取0.01。试验分别独立进行50次, 并取平均, 得到50次平均的性能指数, 如图4所示。在用2种算法分离之前, 首先做了去均值和白化的预处理。语音分离前后的峭度比较如表1所示。由表1可知, ESICA算法相比扩展Infomax算法具有更好的分离性能, 并且收敛速度损失不大。

表2 2种语音分离算法的性能比较

峭度	峭度		收敛步数		播放效果				
	Informax	ESICA	Informax	ESICA	Informax	ESICA			
分离前	语音1	5.140 2	分离后	语音1	5.814 9	7.268 2	分离效果稍差, 语音3中男女声混杂严重		
	语音2	5.679 8		语音2	8.012 1	10.432 1	48	62	语音能完全分离, 并且比较清楚
	语音3	5.782 1		语音3	15.111 3	16.603 6			

4 结束语

EICA算法通过修改扩展Infomax算法所基于的Pearson混合模型, 使修改后的模型既能较好地逼近对称的概率密度分布, 又能逼近非对称的概率密度分布, 从而使在源信号是非对称分布的情况下, 能获得更好的分离质量和较好的收敛速度。而当源信号为对称分布时, 它又可以退化为一般的扩展Infomax算法。

参考文献

[1] TANG C W, VANSLYKE S A, CHEN C H. Electroluminescence of doped organic thin films[J]. J Appl Phys, 1987, 51: 913-915.

[2] HYVARINEN A, KARHUNEN J, OJA E. Independent component analysis[M]. New York: John Wiley & Sons, LTD, 2001.

[3] 官金安, 陈亚光. 基于独立分量分析的VEP中N2成分提取[J]. 计算机工程, 2006, 32(12): 29-31.

GUAN Jin-an, CHEN Ya-guang. Extraction of N2 components in visual evoked potentials based on independent component analysis[J]. Computer Engineering, 2006, 32(12): 29-31.

[4] LEE T W. Independent component analysis—theory and applications[M]. Norwell, MA: Kluwer, 1998.

[5] SAWADA Hiroshi, et al. Blind extraction of dominant target sources using ICA and time-frequency masking[J]. IEEE Trans on Audio, Speech and Language Processing, 2006, 14(6): 2165-2173.

[6] 张玲华, 杨震, 郑宝玉. 基于模糊分类器及多层前馈神经网络混合结构的说话人辨认[J]. 通信学报, 2005, (11): 35-37.

ZHANG Ling-hua, YANG Zhen, ZHENG Bao-yu. Hybrid architecture based on fuzzy classifier and multiplayer feed-forward neural network for speaker identification[J]. Journal on Communications, 2005, (11): 35-37.

[7] BELL A J, SEJNOWSKI T J. An information-maximization approach to blind separation and blind deconvolution[J]. Neural Computation, 1995, 7(6): 1004-1034.

[8] LEE T W, GIROLAMI M, SEJNOWSKI T J. Independent component analysis using an extended infomax algorithm for mixed subgaussian and supergaussian sources[J]. Neural Computation, 1999, 11(3): 417-441.

[9] OZEROV A, et al. Adaptation of Bayesian models for single channel source separation and its application to voice/music separation in popular songs[J]. IEEE Trans on Audio, Speech and Language Processing, 2007, 15(5): 1564-1578.

[10] 郑鹏, 何同林, 刘郁林, 等. 基于实数编码遗传算法的盲信源分离方法[J]. 电子科技大学学报, 2006, 35(3): 295-297.

ZENG peng, HE Tong-lin, LIU Yu-lin, et al. Blind source separation method based on real coded genetic algorithm[J]. Journal of University of Electronic Science and Technology of China, 2006, 35(3): 295-297.

[11] 何致远, 胡起秀, 徐光祐. 两级决策的开集说话人辨认方法[J]. 清华大学学报(自然科学版), 2003, 43(04): 75-77.

HE Zhi-yuan, HU Qi-xiu, XU Guang-you. Method of open-set speaker identification with two-level decision strategy[J]. Journal of Tsinghua University(Science and Technology Edition), 2003, 43(04): 75-77.

编辑 黄莘